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От бригадного — к коллективному

в ы з о в

ПРИНИМАЕМ...
Рассказывая недавно об опыте работы 

Полуденовской ПМК на коллективном 
подряде, газета не без умысла обрати
лась к коллективам ТТУС и управления 
«Химстрой» с вопросом: почему не у 
них зародился почин? Первыми отклик
нулись строители СМУ-7 «Химстроя», 
возводящие в области крупные с.ельхоз- 
комплексы.

— В начале октября областной комитет
КПСС провел областной семинар по внед
рению прогрессивных форм организации 
труда и совершенствованию хозяйственно
го механизма в строительстве, — расска
зывает начальник СМУ-7 Анатолий Федо
рович Чемерис. — Вскоре после этого ру
ководство «Химстроя» предложило нам по
думать о внедрении коллективного подря
да в нашем СМУ. А почему мы должны 
были не согласиться? У нас за плечам̂ и 
опыт строительства Межениновской брой
лерной фабрики и Куэовлевского теплич
ного комбината методом хозрасчетных тех
нологических потоков: бригада прораба-
бригадира Виктора Александровича Соро
чинского уже второй год строит двух
квартирные жилые дома на селе «под 
ключ»; и остальные шесть комплексных 
бригад на хозрасчете. Ёсли говорить о 
бригадах, то они уже давно готовы рабо
тать по-новому.

Слов нет, бригады в СМУ-7 мощные. 
У Виктора Сорочинского коллектив из 40 
человек. Представлены все строительные 
специальности. В ее состав включены 
прораб-бригадир, мастер-звеньевой, меха
низаторы. В жилпоселке на животноводче
ском комплексе в Воронине Томского рай
она за период с марта по декабрь 1985 го
да на строительстве 14 двухквартир
ных домов и на благоустройстве бригада 
собственными силами освоила более мил
лиона рублей. На строительстве жилых по
селков в Бориках и Воронине объемы то
же за миллион, и за 9 месяцев этого года 
800 тысяч рублей уже освоено. Такие же 
объемы у бригады Николая Татаринцева, 
которая строит животноводческий ком
плекс в Рыбалове. Вместе с субподрядчи
ками каждая бригада СМУ осваивает от 
двух до трех миллионов рублей ежегодно.

Большой опыт инженерно-технической 
подготовки подрядной работы накоплен 
аппаратами управления «Химстрой» и 
СМУ-7. Составляются графики строитель
ства, поставки материалов, разрабатывают
ся технологические карты и карты трудо
вых процессов, план мероприятий по на
учной организации труда на год и больше. 
Все надо предусмотреть.

— И все-таки переход на подрядную ра
боту всем управлением — серьезный шаг, 
— говорит А :  Ф. Чемерис. — Одно дело, 
когда люди получают должностной оклад 
или заработанные по нарядам. Другое — 
когда зарплата будет зависеть от конеч
ного результата, от конкретного вклада 
каждого. Кроме того, не-все зависит от 
СМУ. Как будет осуществляться комплек
тация материалами и оборудованием, пере
строятся ли на новые методы работы суб
подрядчики — это нас тоже очень за
ботит. Поэтому, прежде чем подписать 
приказ о переходе с 1 января 1987 года на 
коллективный подряд, 22 октября мы про
вели в СМУ открытое партийное собра
ние, пригласили на него комсомольцев, пе
редовых рабочих, инженеров. Новое дело 
касается всех, совместно и обсудили, как 
быть.

После собрания я говорил с начальни
ком ОТиЗа Геннадием Михайловичем Ша- 
робариным. Он сам долго работал на ли
нии, строил бройлерную. «Противников 
коллективного подряда не было, — сказал 
он. — Наоборот, все отнеслись к предло
жению руководства «Химстроя» с вооду
шевлением. И я сам горячий сторонник, 
хотя уж нам-то работы прибавится. Но, по 
крайней мере, это уже не слова, а реаль
ное дело. И видно будет, кто работает, а кто 
— около работы».

Согласно приказу начальника СМУ, на 
всех стройплощадках уже созданы советы 
комплексов, а в управлении — совет пото
ка. Утверждены оценочные показатели, 
по которым советы будут определять ко
эффициенты трудового участия и для тех, 
кто работает на стройплощадках, и для 
служб аппарата управления. Совет потока 
возглавил Анатолий Федорович Чемерис. 
«Создание советов, — считает он, — позво
лит нам привлечь к управлению произ
водством на основе экономических мето
дов больше рабочих и ИТР, улучшить 
имеющуюся систему самоуправления».

Вместе с тем и в коллективе СМУ-7, и в 
управлении «Химстрой» переход на кол
лективный подряд воспринимают без лиш
ней эйфории, с пониманием сложности 
этого процесса. Потому и наметили перей
ти на новую систему работы с начала бу
дущего года, оставив себе два месяца на 
подготовку.

По мнению, например, В. А. Сорочин
ского, как бы ни велики были резервы 
хозрасчетных коллективов, в основе их 
деятельности должно лежать четкое пер
спективное планирование на конечный ре
зультат. Необходим комплексный подход к 
ликвидации ручного труда в бригадах, 
лучше надо работать над программой «Ус
корение-90». А. Ф. Чемериса беспокоит то, 
что уже два года, как на строительстве 
сельхоэкомплексов отошли от хорошей тра
диции заключав между участниками стро
ительства догоЛры о содружестве. В ре
зультате областной агропромышленный 
комплекс в какой-то степени отошел от 
руководства строительством, а РАНО не 
приблизились, свои функции заказчика в 
полной мере не вьшолняют. Да и комплек
тующие подразделения самого «Химстроя» 
пока еще строят свою работу не в соответ
ствии с потребностями стройплощадок и 
нормативными сроками строительства объ
ектов, а сообразуясь со своими возможно
стями и интересами, по своим собствен
ным графикам. Словом, проблем впереди 
немало, но, как сказал Анатолий Федоро
вич, руководство, общественные организа
ции СМУ-7 уверены, что коллектив стал 
на правильный путь.

Идея перехода на коллективный подряд 
очень притягательна. Что касается СМУ-7, 
то тут всегда без боязни шли на экспери
мент. Но и руководители других подраз
делений «Химстроя», с которыми довелось 
побеседовать, всерьез размышляют о рабо
те по-новому. С надеждой посматривают в 
сторону СМУ-7: как-то у них получится? А 
коллектив СМУ-7 уже в пути. В будущем 
году он должен завершить строительство 
животноводческих комплексов в Рыбалове 
и Воронине, продолжить работы на ком
плексах в Петрове и Мазалове, сдать в эк
сплуатацию СПТУ для ТНХК в областном 
центре... Уже на коллективном подряде.

С. ХАБИБУЛИН.

Серг.ей Довыденок — механизатор УМС треста «Томск- 
нефтестрой». Человек ответственный, с высокой трудовой 
дисциплиной. На него можно положиться всегда и во всем 
— так говорят о нем в коллективе.

Сергей—секретарь комсомольской организации управ
ления. Много времени уделяет общественной работе. Не 
забывает он и об учебе. Сергей—студент Томского инже
нерно-строительного института.

* Фото Н. Лесникова.

Н а г р а д ы  
за экономию

Рассмотрев итоги социалистического соревнования 
промышленных предприятий области по экономии элект
роэнергии за третий квартал 1986 года, исполнительный 
комитет областного Совета народных депутатов и прези
диум облсовпрофа. признали победителями: 
завод резиновой обуви (директор т. Старцев, секретарь 

парторганизации т. Миклашевич, председатель профкома 
т. Бахтина, главный энергетик т. Дейнега), выполнивший 
план по выпуску продукции на 103,9 процента и сэкономив
ший (при вьтолнении планов по себестоимости, реализации 
продукции и внедрению новой техники) 150 тысяч квт-ч 
электроэнергии.

Коллектив завода награждается переходящим Красным 
знаменем облисполкома и облсовпрофа с выдачей денежной 
премии в размере 1.500 рублей.

Второй денежной премией (1.125 рублей) награждается 
коллектив ГПЗ-5 (директор т. Гальвас, секретарь парторга
низации т. Каштыкин, председатель профкома т. Захаров, 
главный энергетик т. Никитин), выполнивший план по вы
пуску продукции на 100,1 процента и сэкономивший (при 
выполнении планов по себестоимости, реализации продукции 
и внедрению новой техники) 182 тысячи квт-ч электроэнер
гии.

Главный инженер и главный энергетик завода резиновой 
обуви тт. Дубов и Дейнега премированы в размере 20 про
центов месячного оклада; в размере 15 процентов месячного 
оклада премированы, главный инженер и главный энерге
тик ГПЗ-5 тт. Шибико и Никитин.

В С Т Р Е Ч А
р у к о в о д и т е л е й . б р а т с к и х  п а р т и й  

с о ц и а л и с т и ч е с к и х  с т р а н - ч л е н о в  СЭВ
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10—11 ноября 1986 г. в Москве состоялась 
рабочая встреча руководителей братских 
партий социалистических стран—членов 
СЭВ. Во встрече приняли участие и вы
ступили; Генеральный секретарь ЦК Бол
гарской коммунистической партии. Пред
седатель Государственного совета НРБ 
Т. Живков, Генеральный секретарь Вен
герской Социалистической рабочей партии 
Я. Кадар, Генеральный секретарь ЦК Ком
мунистической партии Вьетнама, Предсе
датель Государственного совета СРВ Чыюнг 
Тинь, Генеральный секретарь ЦК Социа
листической единой партии Германии, 
Председатель Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккер, Первый секретарь ЦК Ком
мунистической партии Кубы, Председа
тель Государственного совета и Совета Ми
нистров Республики Куба Ф. Кастро, Ге
неральный секретарь ЦК Монгольской на
родно-революционной партии. Председа
тель Президиума Великого народного ху
рала МНР Ж. Батмунх, Первый секретарь 
ЦК Польской объединенной рабочей пар
тии, Председатель Государственного совета 
ПНР В. Ярузельский, Генеральный секре
тарь Румынской коммунистической партии. 
Президент СРР Н. Чаушеску, Генераль
ный секретарь ЦК Коммунистической пар
тии Советского Союза М. С. Горбачев, Ге
неральный секретарь ЦК Коммунистиче
ской партии Чехословакии, Президент 
ЧССР Г. Гусак.

Руководители братских партий обсудили 
кардинальные проблемы развития и совер
шенствования сотрудничества между со
циалистическими странами, возможности 
более полного раскрытия созидательного 
потенциала социализма. Особое внимание 
было уделено дальнейшему углублению от
ношений в экономической области, ис
пользованию новых, наиболее прогрессив
ных форм хозяйственного и научно-тех-

Двухмёсячник по ускорению

нического взаимодействия в интересах ус
корения социально-экономического разви
тия братских стран, повышения благосо
стояния их народов.

Состоялся обмен мнениями по актуаль
ным вопросам современной международной 
обстановки. Поддержав принципиальную 
позицию Советского Союза в Рейкьявике, 
участники встречи подчеркнули необходи
мость наращивания совместных усилий в 
интересах борьбы за ликвидацию ядерных 
и сокращение обычных вооружений, за ук
репление мира и международной безопас
ности.

Встреча прошла в атмосфере сердечно
сти и откровенности, взаимопонимания и 
единства по всем обсуждавшимся вопро
сам.

11 ноября из Москвы отбыли участники 
рабочей встречи руководителей братских 
партий социалистических стран — членов 
СЭВ: Генеральный секретарь ЦК Болгар
ской коммунистической партии. Председа
тель Государственного совета НРБ Т. Жив
ков, Генеральный секретарь ЦК Социали
стической единой партии Германии, Пред
седатель Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккер, Генеральный секретарь ЦК 
Монгольской народно-революционной пар
тии, Председатель Президиума Великого 
народного хурала МНР Ж. Батмунх, Пер
вый секретарь ЦК Польской объединенной 
рабочей партии. Председатель Государст
венного совета ПНР В. Ярузельский, Гене
ральный секретарь Румынской коммуни
стической парти’.т Президент СРР Н. Чау
шеску.

Руководителей братских партий прово
жали товарищи Алиев Г. А., Зайков Л. Н., 
Лигачев Е. К., Чебриков В. М., Шеварднад
зе .Э, А.

'  (ТАСС).

Ждем тебя, Як-42!
Строители «Стрежевойдорстроя» подготовили полосу и 

перрон для приема нового пассажирского лайнера и больше
грузных самолетов в Стрежевом

в отличие от здания аэро
вокзала, которое вот уже во
семь лет привлекает внима
ние стрежевчан как памят
ник долгостроя, эту строй
площадку немногие приме
тили. Даже сегодня, когда 
работа дорожных строите
лей в аэропорту завершена и 
летное поле аэродрома гото
во принять самолеты Як-42 
и Ан-12, мало кто из пас
сажиров может утверждать, 
что был свидетелем нашей 
работы. А между тем на 
объектах аэропорта две 
бригады — Ю. Новикова и 
С, Поволяева освоили 2 млн. 
рублей, выполнив очень от
ветственное задание.

Бригада Ю. Новикова, на 
долю которой выпало «омо
ложение» полосы, работала 
только по ночам. Причина 
такой скрытности не в ха
рактере бригады. Красивую 
работу и показать не грех. 
Но реконструкция полосы 
велась без прекращения по
летов. Ведь аэропорт в от
пуск не отпустишь.

Как будто бы дело нехит
рое; вынуть «ранен^» пли
ту и поставить на ее место 
новую. Но когда на нее от

пущены считанные часы, 
без смекалки и за год не уп
равишься. В соседнем Ниж
невартовске дорожники ре
монтируют полосу каждый 
год, а больше 3—4 плит ме
нять за ночь не назгчились, 
В бригаде Ю. Новикова при
думали приспособление: для 
извлечения старой плиты 
изготовили специальные за
хваты, напоминающие лапу 
хищной птицы. Дело пошло 
веселее. Отколол отбойным 
молотком угол изношенной 
плиты, отрезал сваркой все 
восемь креплений и, ухва
тив плиту захватом-лапкой, 
выдергивай ее краном.

От крановщика Г. Зару
бина требовались при этом 
высокое мастерство и даже 
ловкость, но опыта ему не 
занимать. Отлично порабо
тали и монтажники братья 
Власовы и Р. Кальметьев. 
Добившись ежесуточной вы
работки 8 плит, члены 
бригады выполнили свое за
дание досрочно, заменив в 
общей сложности 136 кусоч
ков железобетонной мозаи
ки. Наверное, пилоты, кото
рым довелось каждое утро 
обновлять полосу, до сегод

няшнего дня чувствуют за
пах горячего битума. Толь
ко по запаху они и опреде* 
ляли, что работы в самом 
разгаре.

После завершения рекон
струкции полосы на строй
площадке появилась новая 
бригада. На долю Н. Рыбина 
и его товарищей выпало 
строительство перрона для 
стоянки самолетов. 42 тыся
чи кубов грунта вывезли от
сюда строители «Томскгаз- 
строя», для которых такой 
грунт — находка. Не подве
ли нас и речники. Отличный 
песок завезли / они для от
сыпки нового перрона. А 
механизаторы Ю. Хлобы
стов, В. Марков, Н. Рыбин И 
другие постарались, чтобы 
их работа приблизила долго
жданный для всех стрежев
чан день, когда большой 
пассажирский самолет легко 
коснется земли и, поостыв с 
дороги, займет свое место на 
перроне, чтобы принять на 
борт пассажиров-северян. 
Мы свое слово сдержали. 
Ждем тебя, Як-42!

С. СОКОЛОВСКИЙ,
начальник СУ-917 треста

«Стрежевойдорстрой».

Готовы, да не все
— Задание ударного двухмесячника по строительству / 

под угрозой срыва, — считает начальник службы организации 
перевозок Стрежевского авиапредприятия Н. И. Нагорный

Порадовали нас в этом го
ду дорожники. Чувствуется, 
что с созданием треста 
«Стрежевойдорстрой» дела 
у них пошли лу|чше. Не ус
пели авиаторы «опомнить
ся» после отличной работы 
СУ-917 на полосе и перроне 
в Стрежевом, а строители 
СУ-965 уже приглашают ра
бочую комиссию принять 
расширенную полосу в Пио
нерном. Нам нравится такая 
работа!

А вот другой подрядчик, 
трест «Томскгазстрой», про
сто удивляет. Словно и не 
было восьми лет бездейст
вия. Пора уже собрать все 
силы в кулак и завершить 
этот надоевший всем долго

строй. Чуть какое-то сове
щание — строители критику
ют авиаторов; плохо, дес
кать, помогаем. Но какая 
помощь закроет их очевид
ные недоработки? На сда
точном объекте иной день 
работают не больше 5—7 че
ловек. Попросят печи для 
обогрева наружной отделки 
на два дня, а греем, жжем 
строго фондируемый керосин 
неделями, даже когда отдел
кой никто не занимается.

Видимо, строители непра
вильно поняли требования 
города и заказчика — стро
ить качественно. По-мое
му, выполнять отделку ка
чественно не значит рас
тягивать сроки до неопреде

ленных. По-хорошему на 
объекте уже сейчас нужен 
штурм, чтобы избежать 
штурмовщины. Но позиция 
руководителей треста
«Томскгазстрой» А. А. 
Фрицлера и А. К. Степанова 
непонятна. На словах они ' 
«за» своевременную и каче
ственную сдачу аэровокзала, 
а на деле этого не видно. 
Может быть, у них сложи
лось неправильное пред
ставление о сроках? Ведь в 
январе мы должны принять 
технический рейс Як-42, а 
это означает полную готов
ность всех помещений аэро
порта й всех служб к при
ему новых самолетов и об
служиванию пассажиров.

...Социальной важности!

Б Ы С Т Р О ,  КУЛЬТЗ^РНО
будет обслуживать покупателей новый корпус центрального рынка в Томске. 
Сегодня строители готовят его к сдаче в эксплуатацию. Пока в сокращенном варианте
Просторный, отделанный 

мрамором торговый зал. 
Здесь сегодня тепло: застек
лены высокие окна, включе
ны калориферы. Строители 
шлифуют полы, красят де
ревянные детали, доводят 
отделку до полного завер
шения. Заняты сразу пять 
строительных организаций; 
генподрядное СУ-4 «Томск- 
промстроя» и субподрядчики 
— УОР-5, «Союзлифтмон- 
таж», «Сибсантехмонтаж», 
«Сибпромвентиляция». Если 
судить по названиям орга
низаций, нетрудно опреде
лить виды оставшихся ра
бот.

По плану сдача корпуса в

этом году не предполага
лась. Однако требования 
жизни нередко перегоняют 
планы. И строители вовсю 
стараются сделать так, что
бы объект ввести в эксплу
атацию уже ньшче. Правда, 
пока в сокращенном (отно
сительно проекта) варианте: 
без холодильных камер. Но 
наша зима — естественный 
холодильник.

~  А к наступлению вес
ны все промышленное обо
рудование' будет действо
вать, — заверяет замести
тель начальника областного 
управления торговли Ю. С. 
Канушин. — Новый холо
дильник по объему больше

старого в 28 раз! Сюда вме
стится столько продуктов, 
что можно в любой момент 
обеспечить бейперебойную 
торговлю.

Тут возникает вопрос, не 
имеющий отношения к 
строительству, но' волную
щий любого томича: а не 
обречен ли такой огромный 
холодильник на пустоту? 
Хватит ли для него мяса?

— Если будет место для 
хранения, найдется и что 
хранить, — резонно заметил 
Ю. С. Канушин. — Давайте 
не будем забывать, что в 
следующем году начнет 
действовать мост через Обь: 
он откроет широкую дорогу

к прилавку для жителей 
наших левобережных райо
нов.

Действительно, сегодняш
няя география поставщиков 
домашней продукции на 
прилавки областного центра 
выглядит довольно скучен
ной. Это жители близлежа
щих сел. Скоро предпо
лагается расширение поста
вок.

Давайте поговорим с про
давцами.

Вот прилавок молочной 
продукции. Скучающие 
взгляды хозяек. Увидев во 
мне покупателя, женщины 
слегка оживились. Но еще 
большее, оживление вызвал

вопрос:
— Нужен ли вам новый 

торговый корпус?
— Да, мы его ждем, — 

наперебой откликаются про
давщицы. — Сами видите, 
как неудобно здесь. Платим 
за место по рубль двадцать 
четыре, а ведь даже и при
сесть негде. А в новом кор
пусе... Такие хоромы!

— Не думайте, что у нас 
плохо покупают, — говорит 
молочница Д. Г. Стефанова 
из Тахтамышева. — Сегодня 
— ярмарка, народ ориенти
руется на другие товары. А 
в обычные дни людям не 
подойти. До того тесно. Про
ходы между прилавками

узкие. Вот покупатели и 
толкаются, нервничают. Да 
и весы одни на пятерых 
торгующих...

Такова психология чело
века: от нового здания ждут 
других порядков. Есть над 
чем подумать — и порабо
тать! — тем, кто несет от
ветственность за эти поряд
ки.

Вот прилавки мясные.
— Откуда говядина?
— Из Нелюбина.
— Довольны торговлей?
— Очень уж долго, — го

ворит Е. Баруткина. — При
ехали в семь тридцать, а 
уже третий час... С одной-то 
тушей можно и за час уп
равиться, а мы вдвое боль
ше времени потеряли толь
ко на оформление товара. 
Потом место ждали, потом 
весы...

— И нам неудобно, — 
включается в разговор 
А. Чернова, работница заво
да ре:^ущих инструментов. 
— По  ̂ полдня на базаре 
проводишь! Рубщиков не 
хватает, а мы стоим, ждем,

пока нарубят да взвесят. 
Мяса много, но не подсту
пишься. А теснота!.. Надо 
скорей в новый зал перехо
дить.

Если бы покупатели и 
продавцы старого рынка за
глянули в новый, то они 
убедились бы, что ждать 
осталось недолго.

— Еще в сентябре тут не 
было прилавков, — говорит 
бригадир отделочников Г. И. 
Петрова. — А сейчас все 
шесть готовы к работе. И 
каждый рассчитан на трид
цать торговых мест. А про
ходы между ними — захо
чешь—и то не столкнешься. 
Простор!

— Одно плохо, — сетует 
начальник областного уп
равления рынков В. Н. Ми
хайлов, — нет у нас. собст
венной гостиницы. А она 
необходима — особенно те
перь, когда откроется наш 
великан. Но будем искать 
выход...

Стараются строители. Ки
пит работа.

А. ЯРОШЕНКО.

Хронико 
наступления 
на пьянство
А. И. Старков, работник 

Томского гормолзавода, а 
июле нынешнего годй был 
привлечен к администра
тивной ответственности за 
управление мотоциклом в 
нетрезвом виде. Через не
сколько дней снова был 
задержан за аналогичное 
нарушение. Октябрьский 
районный наррдный суд 
оштрафовал его на 300 ру& 
лей и лишил права управ
лять транспортом в течение 
пяти лет.

Работник центральных 
ремонтных мастерских объ
единения «Томснстрой-
транс» С. А. Великосель
ский был лишен водитель
ских прав на 3 года за то, 
что был пьяным за рулем. 
За повторный случай уп
равления машиной в состо
янии алкогольного опьяне
ния он привлечен к уго
ловной ответственности. 
Суд определил наказание в 
виде исправительных работ 
сроком на 2 года с удержа
нием 15 проц.из заработка.
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л  о  к  о  в
Перед вами, читатель, мате

риалы, рассказывающие о по
четном гражданине Томска, 
академике АМН СССР Дмитрии 
Дмитриевиче Яблокове. Многие 
из томичей знают его лично, 
потому что он помог им в беде, 
вылечил, поставил на ноги, а 
потом помогал детям и детям 
детей. Да, этот талантливый 
врач и ученый—  более чем ро

весник века —  как истинный 
солдат советской науки по- 
прежнему —  в строю.

Д. Д. Яблокова называют 
ученым «старой школы». В 
этом определении нет и тени не
уважения. Наоборот —  при
знание огромного научного по
тенциала, яркого профессиона
лизма, постоянной работоспо
собности. По отношению к делу.

к профессии, отношению рьщар- 
ски благородному, Д. Д. Ябло
ков всегда пример для врачей. 
Многие знают: к нему прихо
дили домой, что называется, в 
ночь-полночь, совершенно не
знакомые люди с просьбой 
срочно посмотреть больного, и 
он никогда не отказывался.

Труд Д. Д. Яблокова отме
чен многими правительствен

ными наградами, среди них три 
ордена Ленина, звезда Героя 
Социалистического труда.

Труд его отмечен искренним 
уважением коллег, любойью и 
признательностью тысяч томи
чей. Академику Д. Д. Яблокову 
сегодня исполнилось 90 лет. 
Мы все желаем ему того, что 
он нес людям вот уже 65 лет, —  
здоровья!

Интервью академика

Помнить ленинский завет
Беседа с Дмитрием Дмитриевичем Яблоко

вым состоялась в его рабочем кабинете, в зна
менитой клинике, которая известна среди ме
диков и больных как «клиника Яблокова». 
Академик почти каждый день в 10 часов ут
ра приходит на работу. Здесь он готовит к пе
чати второе дополненное издание монографии 
«Избранные главы по частной терапии внут
ренних (болезней», консультирует больных. 
Делает клинические разборы.

—  Дмитрий Дмитриевич, как вы стали ме
диком, как формировался ваш идеал врача?

Подростком, проводя летние каникулы в 
селе, я наблюдал работу земского врача. Это 
так' увлекло меня, что решил —  буду меди
ком. Желание это укрепилось благодаря чте
нию художественной литературы. Большое 
Впечатление произвели на меня статьи А. Ф. 
Кони о знаменитом докторе Ф. П. Гаазе.

Многим я обязан своей матери, которая бы
ла преподавателем. Я стремился походить на 
нее и, думаю, достиг этого, став педагогом. 
Всегда любил и люблю работать со студента
ми.

В институте на меня оказали большое вли
яние профессора М. Г. Курлов, П. А. Ломо- • 
пицкий. А. С. Вишневский. Я назвал только 
нескольких людей, общение с которыми фор
мировало мой идеал, в действительности их 
было значительно больше.

В моем росте как врача, ученого, педагога, 
конечно, большое значение имел весь окру
жающий меня коллектив. Все 65 лет работы в 
клинике я находился в благоприятном, дру
желюбном моральном микроклимате. Это, 
вероятно, сказалось и на моем долголетии.

—  Известно, что, став профессором, вы по 
привычке долгое время подписывались про
сто «врач Яблоков» и что из всех званий вы 
больше всего дорожите званием врача. Так 
что же это такое хороший врач?....

Хочу напомнить завет, который дал мо-’ 
лодым врачам основатель отечественной тера
певтической школы М. Я. Мудров; «Следуйте 
клятве Гиппократа, и вы будете лучшими 
людьми и лучшими врачами». Мне вспомина
ется одна из моих встреч-бесед о выборе 
профессии с десятиклассниками. Я посовето
вал одному из них поступить в медицинский 
институт. Но юноша мне ответил, что он не 
решается это сделать, так как у него нет уве
ренности, что он сможет быть хорошим вра
чом. а плохим быть нельзя. Как созвучен этот 
ответ с высказыванием В. И. Ленина; «Быть 
плохим артистом стыдно, плохим инженером

—  расточительно, плохим врачом —  преступ
но».

Как стать хорошим врачом? Прежде всего 
необходимо постоянно учиться. Ведь наука, и 
в частности медицина, непрерывно и быстро, 
подобно могучей реке, течет вперед. Откры
ваются новые возможности профилактики, 
распознавания и успешного лечения болезней. 
Врач должен следить за этим, ведь от уровня 
его знаний и опыта зависит не только здоро
вье, но нередко и жизнь человека.

В нашей стране создан ряд условий для 
повышения квалификации врачей; институ
ты и факультеты усовершенствования; науч
но - практические конференции, специаль
ные лекции. Но главным фактором профес
сионального роста врача, считаю, является си
стематическая работа с книгой.

Если со студенческой скамьи воспитывать в 
себе навыки и любовь к чтению медицинской ■ 
литературы, то можно всегда иметь рядом 
незримого и опытного консультанта своей вра
чебной деятельности.

—  Но бывает, что врач —  человек знающий, 
эрудированный, но недостаточно чуткий. По
следнее время все больше становится таких 
примеров.

—  Больному и коллегам всегда легко рас
познать Человека в докторском халате, если 
оценивать медика так; относится ли он к 
больному с такой же чуткостью и любовью, 
как будто это его родной человек.

Как-то одного крупного профессора-клини
циста молодой врач спросил, какую нужно 
читать литературу, чтобы стать хорошим вра
чом. Профессор ответил; «Читайте «Дон-Кихо
та»... И не случайно на программке одного из 
международных конгрессов по медицине в 
Мадриде были нарисованы Дон-Кихот с его 
слугой Санчо-Пансо —  как символ гуманиз
ма.

]Неоспоримо также то, что, чем выше куль
тура врача, тем сильнее его авторитет и вли
яние на пациента. Поэтому со студенческих 
лет наряду с изу*чением медицины следует 
находить время, образнр выражаясь, для про
гулок по аллеям муз искусства. Жизнь при
роды, человечества, взаимоотношения людей, 
особенности психических переживаний —  все 
должно быть знакомо врачу. Медик Е. И, 
Лихтенштейн писал; «В произведениях люби
мых писателей Л. Н. Толстого, И. С. Тургене
ва, А. П. Чехова я, как врач, всегда находил 
мудрые поучения, которые облегчали мне 
проникновение во внутреннюю картину бо
лезни. Тогда появились и нужньр слова уте

шения, действовавшие иногда эффективнее 
лекарственных средств, и устанавливался ак
тивный контакт с пациентом...».

Мне довелось быть участником нескольких 
международных конгрессов по внутренним 
болезням и туберкулезу. И на трех из них 
первое научное заседание начиналось с того, 
что симфонический оркестр исполнял два-три 
музыкальных произведения великих компо
зиторов (приятно отметить, что в их числе 
всегда были произведения П. И. Чайковского). 
Только после этого читались научные докла
ды. Не свидетельствует ли этот факт о тес
ном сотрудничестве медицины и музыки? Не 
могу не упомянуть и о воспитательной роли 
«немых» изобразительных искусств (живопи
си, скульптуры), которые без слов говорят о 
многом.

—  Наше время требует перестройки в раз
ных сферах жизни, в том числе и в медици
не. Что, как вы считаете, здесь нужно раз
вивать, а что менять?

—  В последнее время, и особенно в этом го
ду, преимущества при поступлении в вуз пре
доставлялись лицам, которые уже поработа
ли в качестве медсестер, санитарок. Это очень 
правильно и важно. В медицину должны идти 
люди с настоящим призванием и любовью к 
этой профессии.

Но программа преподавания требует своего 
совершенства. Больше внимания нужно уде
лять клиническим дисциплинам, больше вре
мени проводить у постели больного.

Перед всеми медиками сейчас стоит боль
шая и важная задача диспансеризации всего 
населения. Эта задача направлена на форми
рование здоровья не только нынешнего, но и 
будущих поколений советских людей. Опре
деленная роль в ее выполнении принадлежит 
всему населению, поэтому необходима серь
езная разъяснительная работа в этом направ
лении. ■

Ученым-медикам надо больше внимания 
уделять поликлиническим врачам. Ведь пер
вая инстанция, куда обращается человек со 
своим заболеванием, —  это поликлиника. В 
связи с этим в медицинских вузах открыва
ются кафедры поликлинической терапии. В 
нашем институте такая кафедра откроется в 
1987 году.

—  Дмитрий Дмитриевич, вы удостоены 
высшей награды Родииы. От души поздрав
ляем вас!

—  Я глубоко благодарен правительству за 
такую высокую оценку моего труда для бла
га нашего Отечества.

Интервью вела В. АНТОНОВА.

Из потока 
телеграмм

в педагогической дея 
теяьности особое значение 
имеют те качества педаго
га, которые присущи вам. 
Они прививают студентам 
— будущим врачам уваже
ние и больному и заботу о 
нем.

Сердечное спасибо вам, 
Дмитрий Дмитриевич, за 
подготовну тысяч настоя
щих врачей для нашей Со- 
ветс.кой Отчизны.

Е. СМИРНОВ.
академик АМН СССР.

♦ * *
6$ лет вами отдано без

заветному служению меди
цинской науке, народному 
здравоохранению. Ьы вос
питали плеяду прекрасных 
учеников, создали свою на
учную школу. Долгих лет 
вам жизни во имя здоро
вья человечества,

В. ПОКРОВСКИЙ.
академии АМН СССР.

профессор.
г, Москва.

Мы высоко ценим ваше 
слово, книги, статьи. Ваша 
беззаветная - преданность 
делу, душевная щедрость, 
талант ученого-органйзато- 
ра служат нам добрым и 
вдохновляющим примером, 

Т,, МАСЛАУСКЕНЕ,
профессор Иркутского 

мединститута;
Л. ЛАПТЕВ, 

главный врач облтуб- 
диспансера,

« ♦ «
Сердечно поздравляю 

вас с высокой наградой и 
славным юбилеем. Всегда 
помню вас как человека 
исключительной доброты и 
отзывчивости.

А. АВЦЫН, 
академик АМН СССР.

г. Москва.
«  « *

С радостью поздравляю 
вас, Дмитрий Дмитриевич, 
с присвоением вам высоко
го звания Героя Социали
стического Труда. Желаю 
вам здоровья, долголетия.

Ваша ученица, выпускни
ца ТМИ 1942 года

КАЗАКОВА, 
Герой Социалистического 

труда.
г. Киров.

» * «
Ваша самоотверженная 

врачебная деятельность, 
личное обаяние заслужили 
всеобщую глубокую при
знательность, уважение.

Я с большой теплотой 
вспоминаю годы ординату
ры, проведенные в вашей 
клинике, счастлив и гор
жусь тем, что являюсь ва
шим учеником.

Б. ВОРОБЬЕВ, 
профессор, лредседатель 
Ростовского областного 

общества терапевтов.

ПЕРВАЯ В С Т Р Е 4 А ... И ВСЯ ЖИЗНЬ
Далекий теперь уже 1951 

год. Весна. Майской ночью 
меня, подростка, оперируют 
в клиниках Томского мед
института по поводу' аппен
дицита. Случай не баналь
ный, аппендикс, как говорят 
в народе, «лопнул». Начался 
перитонит. Ситуация крити
ческая, мне предстоит пов
торная операция. Я лежу в 
палате тяжелобольных, мне 
страшно, тяжело от мысли о 
новой операции (наркоз 
ведь тогда был другим, ме
нее щадящим).

Перед решающим днем у 
моей постели —  консилиум 
профессоров. Среди них 
один осматривает меня осо
бенно дотошно. Он букваль
но ползает на коленях вокруг 
кровати, и я понимаю: он
делает это для того, чтобы 
мне не подниматься, чтобы 
мне не было больно. А боль 
у меня куда-то отступила, я 
про нее забываю, потому что 
профессор все время со

мной говорит, о чем-то спра
шивает, шутит, не прекра
щая выслушивать и высту
кивать...

Те дни остались четко в 
памяти навсегда, а с про
фессором— им был Дмитрий 
Дмитриевич Яблоков —  я 
тесно связан и по сей день;

^Необыкновенный контакт 
с больными. Это качество 
Дмитрия Дмитриевича, ис
пытанное мной лично, отме
чают все, без исключения: и 
врачи, и пациенты доктора 
Яблокова.

...О медицине я подумы
вал с седьмого-восьмого 
класса, поступил в институт 
и, так как отец был вирусо
лог, записался в студенчес
кий кружок микробиологии. 
Но на третьем курсе пришел 
на заседание студенческого 
кружка терапевтов, увидел, 
а главное, услышал Яблоко
ва и был покорен им, пред
метом его исследований на
всегда.

Дмитрий Дмитриевич стал 
брать меня с собой на науч
ные конференции, в коман
дировки. Это дало возмож
ность мне . увидеть работу 
многих известных в стране 
терапевтов, но главное, я 
оценил в этих поездках, во 
время обходов в клиниках 
интеллект Яблокова и уви
дел еще одну черту моего 
учителя —  скрупулезную 
врачебную точность в том, 
что касается материалов, 
связанных с больным.

Как известно, за одну из 
монографий по внутренним 
болезням Яблоков получил 
премию Академии наук. Лю
бопытна история награды. 
Дмитрий Дмитриевич нико
гда в конкурсах не участво
вал из-за скромности. (А это 
был Всесоюзный конкурс 
монографий). Жюри знало 
про работу Яблокова, реши
ло, что именно она— лучшая, 
но как быть, если моногра
фия не заявлена? Решили

П о  п р и з в а н и ю !
Факты биографии Д. Д. Яблокова

1916-й. Поступил на меди
цинский факультет Перм
ского университета, затем 
был призван в армию, слу
жил фельдшером. Продол
жил образование на меди
цинском факультете Том
ского государственного уни
верситета.

1936-й. Возглавил кафедру 
госпитальной терапии (с 
1941 года —  кафедру фа
культетской терапии). За 
одну из монографий Д. Д.

Заповеди доктора 
Яблокова

«А слава ■—

продлить срок конкурса на 
месяц и попросили Дмитрия 
||;митриевича официально 
предстайить монографию.

Это был первый случай 
премии работе, выпущенной 
в местном издательстве. 
Кстати, Дмитрий Дмитрие
вич все свои труды печатал 
только в местных издатель
ствах, в частности, Томского 
университета. Почему? По
тому что тогда он имел воз
можность шлифовать свою 
работу до последнего момен
та, иногда даже тогда, ко
гда она была в наборе. На
борщики сердились, но ав
торитет и обаяние Дмитрия 
Дмитриевича были так ве
лики, что они уступали ему.

Это поразительное трудо
любие, стремление к совер
шенству —  еще одна черта 
Д. Д. Яблокова, которой 
всем нам, медикам, надо 
следовать.

Р. КАРПОВ,
ученик Д. Д. Яблокова.

В здоровой 
улыбке

пациента»
«Для врача главное —  ра

бота повседневная, трудная, 
а слава врача —  в здоровой 
улыбке пациента...»

л
«Врач должен обладать не

истощимым терпением и 
чувством такта. Он должен 
помнить, что слово не толь
ко лечит, но и ранит. Поэто
му врач должен быть всегда 
приветлив, спокоен, выдер
жан».

т
«Главным судьей во всех 

конфликтах и сложных си
туациях должна быть собст
венная совесть».

•
«Нельзя рассматривать 

больного сквозь узкое окно 
своей специальности. Необ
ходимо всегда помнить, что 
организм —  единое целое, и 
не терять самого главного— 
личности больного'с его сло
жным миром переживаний 

, и эмоций».
т

«врач дол«жен постоянно 
учиться, учиться и учиться. 
Внимательно следить за и6- 

. выми методами диагностя- 
ки, терапии, профилактики 
заболеваний, тесно связы
вать теорию с практикой».

Л
«Недопустима пессимисти

ческая информация о диаг
нозе, лечении и прогнозе за
болевания, но также вредна 
и слишком оптимистическая 
картина, когда болезнь ха
рактеризуется как пустяк, 
мелочь».

т
«Началом лечения больно

го является задушевная бе
седа с ним».

т
«Относиться к больному 

нужно так, как будто на его 
месте самый близкий чело
век».

Л
«Врач должен бороться за 

жизнь больного даже в тех 
условиях, когда холодный 
рассудок ставит безнадеж
ный прогноз».

О двух научных работах академика Яблокова в годы Великой Отечественной войны

ИЗЫ СКИВАЯ В С УТК А Х  Д О П О Л Н И ТЕЛ Ь Н Ы Е 4АСЫ
Надо ли говорить, что в 

годы войны ранений в об
ласть легких и плевры было 
много. Нагрузки терапевти
ческой службы в томских 
госпиталях были не меньше, 
чем у хирургов. Что было в 
те годы основным для глав
ного терапевта госпиталя 
Д. Д. Яблокова? В короткие 
сроки —  обучить молодых 
врачей, работающих в госпи
талях. Дело в том, что в 
учебниках и руководствах 
гражданских вузов тема во- 
енно - полевой терапиИ' была 
недостаточно освещена, да 
еще по-разному толковалась 
научными медицинскими 
школами. Жизнь потребова
ла быстрого обобщения луч
шего опыта лечения и внед
рения его в практику.

Д. Д. Яблоков увеличил ко
личество консультаций в го- 
опиталях, выступил с осно
вательным докладом на рес
публиканской конференции

терапевтов. Затем опублико
вал пять научных работ, а 
вслед за ними монографию 
на большом практическом 
материале (300 случаев ле
чения проникающих ране
ний грудной клетки).

Всю научную работу ему 
приходилось делать наряду 
с постоянной врачебной дея
тельностью, изыскивая в 
сутках дополнительные ча
сы. Высокую оценку этой 
монографии дал член-кор- 
реопондент АМН СССР, про
фессор В. А. Равич-Щербо: 
«...Монография Д. Д. Яблоко
ва— капитальный серьезный 
труд, единственный в нашей 
отечественной литературе. 
Эту книгу следует не просто 
читать, в нее следует вчи
тываться, так как в лакони
ческих кратких формули
ровках и описаниях неред
ко заключается много, серь
езных данных и глубоких 
мыслей».

Д. Д, Яблоков не оставлял 
без внимания вопросы борь
бы с профессиональными 
заболеваниями у рабочих 
угольных предприятий. В го
ды Великой Отечественной 
войны Кузбасс стал одним 
из промышленных центров 
страны и постоянно находил
ся в центре внимания ЦК 
ВКП(б) и Государственного 
Комитета Обороны. ' Томский 
.городской комитет партии и 
комитет ученых организова
ли в Кузбассе постоянно ра
ботающие бригады из раз
ных специалистов - ученых, 
в их число входили и уче
ные - медики.
. Деятельное участие при
нимал в их работе Д. Д. Яб
локов. Выезжая в Кузбасс, 
он проводил консультатив
ную, лечебную и научно-ис
следовательскую работу.

Пожалуй, одна из самых 
больших заслуг Д. Д. Ябло
кова в годы войньг -заключа
лась во внедрении в лечеб

ную практику больниц и 
госпиталей новых лекарст
венных препаратов. На про
тяжении всей войны в кли
нике, возглавляемой Ябло
ковым, испытывались но
вые лекарственные препара
ты, полученные из местных 
лекарственных растений. Эта 
работа во многом помогла 
нейтрализовать трудности в 
снабжении и производстве 
остро необходимых, а в боль
шинстве случаев дефицит
ных препаратов. Работа про
водилась комплексно и опе
ративно. В ней приняли уча
стие фармакологи, возглав
ляемые профессором Н. В. 
Вершининым, и биологи под 
руководством профессора 
В. В. Ревердатто. Результа
том явилось введение в 
практику эвакгоспиталей, 
клиник и больниц целого 
ряда новых эффективных 
лекарственных препаратов 
(синюха, желтушник, пус
тырник, йанцерия, байкаль

ский шлемник, сибирский 
бессмертник и другие). За 
проделанную работу, за труд 
«Новые лекарственные рас- ■ 

■ тения Сибири и их лечебные 
препараты» профессор Д. Д. 
Яблоков был удостоен зва
ния лауреата Государствен
ной премии.

На протяжении всех дней 
войны Д. Д. Яблоков являл 
в себе высокие черты пат
риотизма, такие, как само
отверженность, мужество, 
гражданская ответствен
ность, проявившиеся в по
вседневном будничном деле. 
Свой опыт и знания он от- 

‘ давал благородному делу — 
лечению раненых и больных 
воинов Красной Армии, их 
быстрейшему возвращению' 
в строй.

С. ЗЕЛЕНИН, 
майор медицинской слу
жбы, заместитель пред
седателя совета музея 
«История военной меди- 

цин|>): ш Сибири».

Яблокову присуждена пре- 
зидиумрм АМН СССР пре
мия имени С. П. Боткина.

1941— 1945-й. Д. Д. Ябло
ков совместно с профессора
ми Н. В. Вершининым, В. В. 
Ревердатто развернул ин
тенсивную исследователь
скую работу по изысканию 
и клиническому примене
нию новых лекарственных 
средств из сибирской фло
ры. За эту работу в 1947 го
ду он удостоен высокой на

грады —  звания лауреата 
Государственной премии.

1922— 1986-й. Опубликова
но бо.чее 200 печатных работ 
и 11 монографий. Под руко
водством Д. Д. Яблокова вы
полнено и защищено 50 док
торских и кандидатских
диссертаций.

1986-й. Готовится к изда
нию 12-я монография Д. Д. 
Яблокова —  «Избранные
главы по частной терапии 
внутренних .болезней».

7 ноября 1986 года. Опу
бликован 'Указ о присвоении 
Д. Д. Яблокову звания Героя 
Социалистического Труда.

Фото Л. Лейкина.

Слово коллег

П рофессионал ьно 
и по-житейски

Нам, ученикам, Дмитрий Дмитриевич Яблоков особен
но дорог, так как мы воспитанники его в самом широ
ком смысле. Это воспитание постоянным личным приме
ром во всем: в чутком, внимательном отношении к боль
ному человеку, в чисто профессиональных и даже жи
тейских вопросах.

А. П. Чехов как-то сказал; «Профессия врача —  подвиг, 
она требует самопожертвования, чистоты души и чисто
ты помыслов, не всякий способен на это». Наш Дмитрий 
Дмитриевич следовал словам Чехова всю свою жизнь. 
Поражают широкая эрудиция и глубина его врачебного 
мышления. Он неутомимый труженик, признанный уче
ный, всегда с больпййм уважением относится к рядовому 
медику, прислушиваясь к его мнению. Большая общест
венная деятельность Дмитрия Дмитриевича также слу
жит нам хорошим примером. В трудных ситуациях жи.з- 
ни мы всегда мысленно обращаемся к Дмитрию Дмитри
евичу; «А как бы в данном случае поступил он?». Чут
кость, человечность, врачебный такт —  все эти качества, 
присущие нашему дорогому и любимому учителю, мы ста
раемся развивать и в себе.

Л. ОСТАПЧЕНКО, В. ЛОЛКОВНИКОВА. 
ассистенты кафедры факультетской терапии.

Слово начинающих врачей

Уроки общения
Каждого студента и врача, приходящего в клинику, 

поражает- исключительное внимание Д. Д. Яблокова в 
общении с людьми. Он всегда так убедителен, что невоз
можно ему не подражать в самом хорошем смысле сло
ва. Обычно общение с людьми, которые много знают и 
умеют, затруднено. Как будто стоишь на цыпочках, что
бы дотянуться до уровня такого профессионализма. И 
только люди, обладающие талантом истинного педагога, 
могут объяснить сложнейшие связи таким обра.зом, что 
возникает ощущение, будто ты полностью разобрался в 
этом вопросе.

Таким талантом обладает Дмитрий Дмитриевич. Его 
клинические разборы —  уроки общения, внимания к 
больному, умения выделять факты, их систематизировать 
и доносить до нас. Мы твердо верим в то, что Дмит
рий Дмитриевич поможет нам разобраться с любым, 
самым сложным больным. И при этом не устаем пора
жаться тому, что он помнит истории болезни всех, кого 
лечил и консультировал.

Никто в факультетской терапии не представляет кли
нику без Дмитрия Дмитриевича, и мы просто счастливы, 
что смогли у него учиться, присутствовать на его разбо
рах и осознать, сколько нам еще предстоит изучить, что
бы уметь делать для больных хоть часть того, что сделал 
Д. Д. Яблоков за свою долгую жизнь.

В. КИМ, и. ЦЫМБАЛЮК, И. ВОЛЫНСКАЯ,
врачи - интерны.

Слово студенческой группы

Академик сомокрити чнее 
д и л е т а н т а

Случается, что заслуженный человек представляет лишь 
живую историю: так редки бывают примеры активного 
долголетия. При знакомстве с Дмитрием Дмитриевичем 
Яблоковым чувство удивления живостью ума перераста
ет в глубочайшее уважение.

Анализируя его подробнейший, разносторонний рас
спрос и осмотр больного, основанный (как это хорошо вид
но!) на огромном опыте, приходишь к выводу, что перед 
нами идеал врача. А видя деликатность и скрюмность в 
общении как с больным, так и с молодыми врачами, по
нимаешь, что это идеал человека.

Слушать клинический разбор у Дмитрия Дмитриевича 
—  это польза и удовольствие. Он хорошо помнит больно
го, если когда-нибудь уже видел его, всегда интересуется 
дальнейшей судьбой. Как правило, он консультирует 
сложных больных, с сомнительным диагнозом. Видя 
ошибки врачей, Дмитрий Дмитриевич очень деликатно 
старается объяснить их возможные причины. Я был сви
детелем его критики только по отношению к себе. И, пра
во же, академик самокритичнее многих студентов. Такой 
требовательности к себе нам представляется возможность 
учиться.

При всей специфике терминов, р>ечь Дмитрия Дмитрие
вича просто литературно красива. Так же строен и аргу
ментирован его заключительный диагноз. .А после этого 
высказанного полного диагноза всегда слышишь подлин
но заинтересованное; «А ваше мнение, коллеги?».

А. ДУБАКОВ,
по поручению 612-й группы студентов ТМИ.
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МЖК: по-новому строить, по-новому жить

Б ы л о  б ы  
ж елание...

В сентябре бригадой второго пролета завода крупно
панельного домостроения заформовано 705 кубических мет
ров железобетона. При плане — 518 кубометров. Более чем 
вдвое превышены показатели сентября прошлого года. Прак
тически ликвидировано отставание от годового плана

с чего же все началось?
В марте на домостроитель

ный комбинат с комсомоль
скими путевками в руках 
пришли первые бойцы МЖК 
Октябрьского района. При
шли приложить все силы и 
знания для того, чтобы до
мостроительное производст
во реально увеличило отда
чу. Работать ребята начали 
на разных участках: в уп
равлении «Спецстрой-2», в 
конструкторском отделе 
комбината, в цехах завода 
КПД,

Сегодня разговор о брига
де второго пролета, где сей
час трудятся 12 бойцов от
ряда. Но прежде — вернем
ся на несколько месяцев 
назад...

Второй пролет выпускает 
сантехнические кабины и 
лифтовые шахты (тюбинги). 
Оборудование здесь старое, 
часто выходит из строя. Про- 

• лет шумный, здесь много 
физически трудной и просто 
грязной работы. Как шутят 
на заводе: «Народ из второ
го пролета проще всего уз
нать по одежде». Желающих 
работать здесь немного. И 
дело тут не только в произ
водственной эстетике. Уже 
давно второй пролет—одно из 
слабых звеньев завода. А в 
этом году ситуация еще обо
стрилась. Из пролета убра
ли кассеты, за счет которых 
гнать кубометры было и ле
гче, и производительней. Те
перь бригада должна была 
«брать» план на трудоем
ких санкабинах и тюбингах. 
При этом план не только не 
уменьшился, но из месяца в 
месяц увеличивался. И вто
рой пролет «забуксовал». За
дания перестали выполнять
ся, снизилась заработная 
плата.

Нужно было перестраи
ваться. эффективнее ис
пользовать оборудование  ̂ра
ботать по-новому. Многие 
оказались к этому не гото
вы. А тут еще администра
ция дек решила объеди
нить в одну бригаду фор
мовщиков и отделочников. 
Само по себе — дело нуж
ное и прсигрессивное, но и к 
этому оказались не готовы. 
И администрация, не сумев 
как следует объяснить необ
ходимость такого объедине
ния, махнув рукой на меры 
убеждения, принудительно 
создала комплексную брига

ду. Она тут же начала раз
валиваться. К сентябрю от
ставание от годового плана 
составило 209 кубометров 
при месячном плане 518.

— А в сентябре бригада 
перевыполнила план и поч
ти ликвидировала долги, — 
говорит бригадир А. Ковзель.

— Что же изменилось? По
чему такой скачок?
. — Просто стали работать 
по-новому. Бригада поддер
жала инициативу бойцов 
МЖК. Пришли они к нам 
недавно, поначалу мало что 
умели. Много было желания, 
энтузиазма и беготни. Но 
обучились сами и нас под
тянули.

—Значит, в успехе есть и 
заслуга МЖК?

— Конечно. С них все и 
началось.

А началось еще в марте, 
когда в бригаду пришел пер
вый боец Октябрьского 
МЖК. В мае их было уже 
четверо плюс «старые» кад
ры из МЖК Советского рай
она.

Первым делом изучили 
техническую документацию. 
Потом посчитали и поняли, 
что есть резервы. Что про
лет на том же оборудовании 
может давать в сутки не 12 
—14 кабин, как обычно, а 20 
—22! То есть в каждой из 11 
пропарочных камер можно 
за сутки формовать по две 
санкабины. Для этого нужно 
только изменить последова
тельность выполнения тех
нологических операций.

До сих пор работали так: 
подготавливали к заливке 
5—6, а иногда и 10 форм, а 
потом сразу все заливали 
бетоном. Так удобнее, спо
койнее, привычнее. Только... 
резко снижается коэффици
ент использования оборудо
вания. Ведь пока готовится 
к заливке вторая кабина, 
простаивает подготовленная 
первая, готовится третья — 
простаивают уже первая и 
вторая.

Предложили работать ина
че: подготовили форму — 
сразу залить ее, а потом уже 
браться за следующую. Про
вели однодневный экспери
мент. Получилось...

Но, что удалось однажды, 
не так-то просто сделать 
ежедневной нормой. Прежде 
всего из-за старой органи
зации труда. Усилилась за
висимость работы от рит

мичности подачи бетона. По
требовались скользящий 
график обеденного переры
ва, более слаженная работа 
всех звеньев. А главное — 
резко возросла интенсив
ность труда на всех участ
ках, в особенности у кранов
щиков.

Еще два месяца бригада 
давала сбои. Вместо уволив
шихся кадровых рабочих во 
второй пролет пришли но
вые бойцы — сейчас их в 
бригаде большинство. После 
смены их работа не конча
лась —  нужно было поду
мать об организации рабо
чих мест. Установили ящич
ки для .инструмента и за
кладных деталей у каждой 
кабины, сделали лестницу 
посередине эстакады, чтобы 
сократить «пробеги», и так 
далее. Поговорили с рабочи
ми бетоносме с и т е л ь н о г о  
узла, объяснили свои труд
ности — и сбои из-за не
своевременной подачи бето
на прекратились. Почти ка
ждый день оставались после 
смены. Наконец, просто от
ладили ритм работы.

В сентябре пролет сдал 
705 кубометров железобето
на...

— Сентябрьский скачок— 
это разовый успех?

— Нет, — уверен брига
дир. — Так можно работать 
всегда. Все условия для это
го есть.

— А если в бригаде не бу
дет бойцов МЖК?

— Тогда трудно. Ведь они 
работают, не считаясь со 
временем. Если нужно — 
даже по две смены или в 
выходные дни.

— Тогда у вас надежное 
будущее. МЖК будет стро
иться десять лет. За первым 
КМеО придут другие.

— Это, конечно, хорошо. 
Только менять состав надо 
постепенно, чтобы новички 
смогли втянуться, обучить
ся.

— А все бойцы работают, 
одинаково?

— Все стараются. Но у 
Александра Бардовского, 
Сергея Лопатина, Александ
ра Поддубняка и Олега Ку- 
шелевского побольше опы
та — они пришли пораньше.

— А что бойцы думают о 
бригаде?

— Поначалу нам было со
всем трудно — мы же ниче

го не умели, — говорит 
А. Поддубняк. — Но даже 
и сейчас без таких опытных 
рабочих, как Владимир Бед- 
зинашвили, Сергей Пягткин, 
Владимир Ефременко, мы 
бы ничего не добились. Осо
бенно благодарны кранов- 
щика.ч.

— В перспективе сколько 
может давать пролет?

— До 1.000 кубометров, — 
вступает в разговор С. Пят- 
кин. — Но сколько я так 
продержусь? Месяц-два, 
пусть год, а дальше? Шум, 
духота, освещение слабое, 
пар иногда такой, что мне 
из кабины ничего не видно. 
Говорим об этом уже не
сколько лет, а сдвигов ника
ких. Правда, когда министр 
приезжал, крышная венти
ляция почему-то работала.

— Нам бы октябрьский 
план выполнить. Начали 
хорошо, а сейчас каждый? 
день — минус шесть кубов.

— Что, стали хуже рабо
тать?

Этот вопрос был последней 
каплей. Теперь уже все рабо
чие смены, перебивая друг 
друга, говорили о наболевшем.

— Мы-то вкалываем, как и 
раньше. В отдельные дни по 
47 кубометров давали ТТри пла
не 31. Только администрация 
не готова н такому ускорению. 
Склад не принимает готовую 
продукцию, затовариваемся — 
и останавливают пролет.

— У главного инженера за
вода Николая Егоровича Ры
бакова это называется регули
рованием производства.

— Но, может быть, городу 
не нужно столько санкабин и 
тюбингов? Из них одних дом 
не построишь...

— Но и без них — тоже! Они 
нужны другим строительным 
организациям, тем, кто возво
дит жилье хозспособом. А ведь 
когда работали по-старому, мы 
и свой-то комбинат не всегда 
обеспечивали,

— Как не нужно? Зачем тог
да в плане реконструкции про
лета — установка дополни
тельных камер для формовки 
кабин и тюбингов? Лучше бы 
отрегулировали порядок реа
лизации продукции и Позабо
тились об условиях труда. 
Тогда и без реконструкции 
сентябрьская выработка стала 
бы нормой,

— И как быть с расценками? 
Как бы не срезали, исходя «от 
достигнутого». А ведь весь 
прирост пока за счет интенси
фикации труда.

Давайте остановимся. Что 
это? Излишние претензии? 
Поиск, где полегче и как по
проще? А может, действи
тельно люди почувствовали. 
Что могут работать иначе, 
лучше? Могут почти вдвое 
'увеличить выпуск продук
ции в своем пролете, пусть 
даже с учетом сверхплано
вого труда.

Только администрации за
вода нужно отнестись к это
му внимательно. Создать ус
ловия для ударной работы. 
Не тепличные, а нормальные 
условия с нормальной орга
низацией труда.

Есть сегодня 705 кубомет
ров. Есть реальная отдача от 
Комсомольска - молодежно
го Отряда МЖК. Есть все 
J хредпосылки для правиль
ного, а значит, эффективно
го использования инициати
вы молодых рабочих. Для 
реального ускорения. Но 
будет ли оно на заводе круп
нопанельного домостроения?

. С. ГУРЕЕВ, 
старший научный сотруд

ник ТТУ.

Решено на месте

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
в городке томских строителей открылось кафе «Рус

ский чай». Здесь- очень уютно, со вкусом оформлен ин
терьер. Мягкие тона штор и красок, удобные кресла, бе
лоснежные салфетки на столах создают атмосферу доб
рого гостеприимства.

Чай с вишней, со зверобоем, мятой и другими целеб
ными травами имеется в новом кафе.

— А что еще вы можете предложить посетителям? — 
спрашиваем заведующую А. Г. Бондарь. Она, кстати, 
кулинар опытный, имеет шестой разряд.

— Соки, свежую выпечку, горячие блинчики, глазу
нью, творог, «хворост», — перечисляет Антонина Геор
гиевна.

— Значит, здесь можно отдохнуть и хорошо закусить?
— Конечно. Мы будем очень рады обслужить наших 

посетителей.
В городке строителей много детей, в общежитиях жи

вет рабочая молодежь. Им приятно будет здесь отдохнуть 
за чашкой ароматного горячего чая.

В городке строителей создан также спортивный комп
лекс: теннисный корт, хоккейная коробка, спортзал, 
спортивная площадка со снарядами для гимнастических 
упражнений. Кафе — хорошее дополнение ко всему это
му. Строители кафе — СУ-1 треста «Томскпромстрой».

В. ЛЕБЕДЕВ.

После того, как выступила газета

с п р а ш и в а й т е ^
О Т В Е Ч А Е М

«ЧЕМУ
НЕ НАУЧИЛИ 

УРОКИ»
Под таким заголовком в 

«Красном знамени» 29 авгу
ста опубликовано письмо 
слесаря Е. Зырянова о недо
статках в текущем и капи
тальном ремонте тепловых 
внутриквартальных сетей 
областного центра. Получен 
ответ от директора предпри

ятия «Томсктеплосеть» В. В. 
Соловьева. Сообщается, что 
для своевременной подготов
ки к ремонту в 1986—1987 гг. 
реорганизована эксплуата
ционная линейная служба, в 
каждом районе будут соз
даны участки и внедрена 
бригадная форма организа
ции труда, К концу нынеш
него года планируется орга
низовать бригаду ремонтно- 
строительного участка, уси
лить производственно - тех
ническую группу для подго
товки к ремонтному перио
ду.

«МЫ СНОВА В СТРОЮ ...
Много лет мы верно нес

ли службу, как несут ее 
сегодня молодые милицио
неры — энергичные парни, 
наша смена. Любо посмот
реть, когда вечером по ули- 
ца.м райцентра Мельникова 
идет милицейский патруль 
с дружинниками, охраняя 
общественный порядок. Про- 

_̂ щел наш профессиональный 
праздник. И мы опять по
молодели, точно снова вста
ли в строй. Приятно и радо
стно, что нос не забывают, 
приглашают в райотдел, го
ворят сердечные слова. Мы-

»

горды, что не зря прожили, 
неся высокое звание мили
ционера. Горды нашей сме
ной — молодыми сотрудни
ками, что в снег, непогоду, 
мороз несут службу, охраняя 
покой сограждан.

Мы благодарны за внима
ние к ветеранам: начальни
ку Шегарского райотдела 
О. Д. Андрюшенко и зампо
литу В. П. Шевнину, всем 
нашим молодым коллегам.

От имени ветеранов 
милиции В. БУДАРЕВ,
В. РЬШАКОВ, Е. БОРИ

СОВ.
Шегарский район.

— Мы несколько раз чи
тали в областной газете 
объявления о возможнос
ти уехать на работу в 
совхозы и колхозы по 
переселению. Хотели бы 
подробнее узнать об этом.

Семья СЛЮНКИНЫХ.
г, Томск.

Отвечает заведующий 
отделом по труду облис
полкома А. И. Каратаев:

—Для пополнения сов
хозов, колхозов, сельско
хозяйственных комплек
сов по производству про
дукции на про.мышленной 
основе необходимыми 
кадрами работников про
водится добровольное пе
реселение семей из горо
дов, райцентров и рабо
чих поселков.

Какими льготами поль
зуются переселенцы?

Хозяйства, принимаю
щие переселенцев, предо
ставляют им вне очереди 
отдельные квартиры с 
приусадебными участка
ми и постройками для 
содержания домашнего 
скота. Переселенным
внутри области дается за 
счет государства пособие 
из расчета 75 рублей на 
главу семьи и по 25 руб
лей на каждого из ос
тальных членов семьи, 
оплачивается стоимость 
гфоеэда до места вселе
ния, а также провоза 
имущества весом до 2 
тонн. Семьям, прибьшшим 
из других областей по 
приглашению хозяйства 
либо отдела по труду обл
исполкома, пособие , по 
переселению увеличено в 
среднем на 30 процентов.

Оформленным по пере
селению семьям через 
хозяйство, в котором бу
дут работать, выделяется 
на льготных условиях 
ссуда Госбанка на покуп

ку коровы либо нетели. 
Впоследствии треть стои- 
.мости ссуды гасит пере
селенец, а треть — хозяй
ство. Кроме того, такие 
семьи в течение двух лет 
освобождаются от упла
ты за квартиру и элект
роосвещение, им бесплат
но предоставляется топ
ливо по нормам, устанЪв- 
j^HHbiM для области.

Не все переезжающие в 
сельскую местность могут 
пользоваться льготами. 
По переселению разреше
но оформлять лишь се
мьи, имеющие не менее 
двух трудоспособных, со
стоящие в зарегистриро
ванном браке и фактиче
ски приступившие к ра
боте в новом ^юзяйстве. 
Семьи, переезжающие из 
одного хозяйства в дру
гое, не оформляются как 
переселенцы.

За одиннадцатую пяти
летку в совхозы и колхо
зы переселено более 1.700 
семей, а с начала этого 
года хозяйства пополни
лись 280 переселенчески
ми се.мьями, члены кото
рых стали работать меха
низаторами и животново
дами. Такой рост связан с 
тем, что совхозы и колхо
зы области стали строить 
больше домов современ
ной планировки. Совхозы 
имени Кирова и «Комму
нист» Асиновского райо
на, колхозы имени Жда
нова и имени Кингисеп
па Зырянского района, 
совхозы «Восход» Кожев- 
никовского района, «Со
ветский» и «Россия» Ше
гарского района предос
тавляют новоселам в ос
новном трех- и четырех
комнатные квартиры в 
новых кирпичных и па
нельных домах, имеющих 
автономное водяное отоп
ление и водопровод.

* * *
— Нас беспокоит судьба 

кладбища на остановке 
«Южной». Слышали, что 
его собираются сносить. 
Правда ли это?

Р. ПАНОВА.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
председателя горисполко
ма В. В. Гончар:

— Снос или реконст
рукция кладбища «Юж- 
ное» в 12-й пятилетке не 
предполагаются.

! Н Я » О Р М а Ц И Я

о ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
Мировая пресса информирует об от

крывшейся в Москве рабочей встрече 
руководителей {коммунистических и ра
бочих партий стран — членов СЭВ, от
мечая, что на ней состоялся обмен мне
ниями по актуальным вопросам углуб
ления сотрудничества и взаимодействия 
братских стран.

Газеты сообщают о дружеской беседе 
Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева с Первым секретарем 
ЦК Польской объединенной рабочей 
партии. Председателем Государственного 
совета ПНР В. Ярузельским, о вручении 
в Кремле ордена Октябрьской Револю
ции Генеральному секретарю ЦК БКП, 
Председателю Государственного совета 
НРБ Тодору Живкову.

Широко освещается и комментирует
ся за рубежом пресс-конференция чле
на Политбюро ЦК КПСС, министра 
иностранных дел СССР Э. А. Шевард
надзе. В связи с этим чехословацкая 
«Руде право» подчеркивает, что США 
пытаются провести ревизию всех аспек
тов достигнутого в Рейкьявике взаимо
понимания и отойти на дорейкьявик- 
ские позиции.

На страницах зарубежной прессы пуб
ликуются и другие материалы, посвя
щенные основным проблемам совре
менности в свете позиций СССР и США. 
Английская «Файнэншл тайме» отмеча
ет, что американской администрации 
представляются необъяснимыми ре
зультаты опроса общественного мнения, 
которые свидетельствуют, что со вре
мени встречи в Рейкьявике европейские 
союзники США питают больше доверия 
к советскому руководителю М. С. Гор- 
вачеву, нежели к президенту Р. Рейга
ну, когда речь заходит о контроле над 
вооружениями.

Вашингтонский корреспондент лон
донской «Таймс» указывает, что США 
приготовились порвать с ограничения
ми, установленными в Договоре ОСВ-2, 
путем принятия на вооружение нового 
4>омбардировщика1, способного нести 
крылатые ракеты. Намерение США 
сделать шаг по пути разрушения дого
ворной системы, сдерживающей гонку 
ядерных вооружений, пишет в связи с 
этим «Асахи», вызывает критику среди 
американских политических деятелей и 
со стороны западных союзников.

(11 ноября).

» i

G A T T

Трудовая Франция решительно высту
пает против разработанного правитель
ством законопроекта «О регулировании 
рабочего времени», носящего антирабо
чий характер. 

НА СНИМКЕ: массовая манифеста-

'ц'ия протеста состоялась в Париже. Ее 
, участники осудили попытки правящих 
кругов и предпринимателей ликвидиро
вать ряд важнейших завоеваний рабо
чего движения.

Фото М. Тимофеева.

К итогам выборов в США

Больших перемен 
не о жи д а е т с я

По улицам слона водили. И происхо
дило это не в басне, а наяву в южном 
американском штате Флорида. Слона, 
давно ставшего символом республикан
цев — одной из двух крупнейших бур
жуазных партий, монополизировавших 
власть ' в Соединенных  ̂ Штатах, приве
ли на ярмарку отнюдь“ не на показ. Та
ким способом пытались привлечь вни
мание к кандидатуре сенатора Полы 
Хокинз, которая на промежуточных вы
борах 4 ноября отстаивала свое место в 
верхней палате американского конгрес
са.

Однако ни слон, ни многомиллионные 
средства, потраченные на избиратель
ную кампанию, ни личные усилия пре
зидента Рейгана, который четыре раза 
приезжал в солнечную Флориду, чтобы 
престижем президентской власти укре
пить позиции республиканского канди
дата, не помогли П. Хокинз.

Нынешние ноябрьские выборы, на ко
торых оспаривались все места в палате 
представителей, треть мест в сенате и 
посты губернаторов 36 штатов, а также 
переизбирались местные органы вла
сти, преподнесли немало сюрпризов и 
снова перекроили политическую карту 
страны.

«Политический климат резко изме
нился, и нет никаких сомнений, что из
менился он в пользу демократов», — 
признает политический консультант 
республиканской партии Эдвард Рол
линз, который в 1984 году руководил 
кампанией за переизбрание Рейгана.

Отшатнувшиеся от республиканской 
партии американцы убедились, что обе
щанное Рейганом процветание для всех 
— попросту мираж. Это, кстати, под
тверждает бесстрастная статистика. Она 
показывает, что средняя почасовая за
работная плата промыщленных рабочих 
и средние доходы семей в 1979—1985 ггГ 
сократились почти на 6 процентов. От
рицательное влияние имела и внешне
политическая позиция нынешней рес
публиканской администрации, в особен
ности ее отказ от возможности избавить 
человечество от ядерного оружия в уго
ду химеры — пресловутой программы 
СОИ.

Самой большой неожиданностью стала 
уверенная победа демократической пар
тии на выборах в сенат, который играет 
существенную роль во внутренней и 
Внешней политике страны. Захват де
мократами 20 из 34 оспаривавшихся мест 
в верхней палате конгресса США, где 
теперь они будут располагать большин
ством в 55 голосов против 45 у респуб
ликанцев, вызвал шок в Белом доме, во 
всей правящей республиканской партии.

Окончательные данные по результа
там .выборюв в палату представителей 
станут известны еще не скоро. В четы

рех избирательных округах прюдолжа- 
ются подсчеты и пересчеты голосов. Но 
победа демократической партии не вы- 
зьгаает сомнений. По предварительным 
данным, она увеличивает свое большин
ство в палате с 253 до 259 мест, а у рес
публиканцев в нижней палате конгрес
са будет 176 мест.

«Скор>бь республиканцев по поводу 
результатов выборов 1986 года, — пишет 
газета «Крисчен сайенс монитор», — 
несколько скрашивается для них тем, 
что они увеличили число своих губер
наторских мест на восемь и отделались 
небольшими потерями в палате пред
ставителей. И все же поражение, кото- 
рюе они потерпели на выборах в сенат, 
пока что затмевает все остальное».

Каковы же будут последствия захва
та демократами,контроля над сенатом? 
Предположений на этот счет здесь вы
сказывается немало. «Это начало конца 
рейгановской эры», — прюдрюкает, в 
частности, сенатор-демократ Джордж 
Митчелл, хотя многие политические 
специалисты считают такую оценку 
неоправданной.

Сюрпризов на выборах не было в од
ном отношении — их характерной чер
той, было дальнейшее снижение актив
ности избирателей. Причин тому нес
колько. Это и то, что кандидаты в луч
ших традициях американской политики 
настолько щедро поливали друг друга 
грязью, что избиратели поневоле заду
мывались, как вообще за нцх можно го
лосовать. Многие американцы, с кото
рыми доводилось беседовать, откровен
но говорили, что не собираются идти на 
избирательные участки, поскольку это 
все равно ничего не изменит. «Кто бы 
ни стоял у власти — демократы или 
республиканцы — политика остается 
прежней», — заявил житель столицы 
Джозеф Росс.

Однако, пожалуй, основной причиной 
апатии избирателей стало то, что в хо
де избирательной кампании кандидаты 
практически не поднимали крупных 
проблем, интересующих американцев. 
«Кандидаты больше не говорят о важ
ных вопросах — о дефицитах федераль
ного бюджета, системе социального 
обеспечения, помощи контрас, разору
жении. Кампания превратилась в 30-се- 
кундные рекламные ролики по телеви
дению и выступления с целью опоро
чить и очернить противника», — пишет 
газета «Вашингтон пост».

«Простой человек почти исключен из 
процесса выборов, — признает «Ва
шингтон пост».—Мало кто из избирате
лей лично встречается с кандидатом или 
присутствует ,на его выступлениях».

И. ИГНАТЬЕВ, О. ПОЛЯКОВСКИИ.
Вашингтон.

ЖЕРТВЫ 

НАСИЛИЯ
НЬЮ-ЙОРК. Один из 

каждых четырех амери
канцев из числа предста
вителей национальных 
меньшинств станет в этом 
году жертвой насилия на 
почве расовой, нацио
нальной или религиозной 
нетерпимости. Такая
оценка содержится в ис
следовании, подготовлен
ном институтом против 
национальной неприязни 
и насилия.

В ходе подготовки ис
следования был проведен 
опрос лиц, ставших в той 
или иной форме жертва
ми насилия по признаку 
цвета кожи или нацио
нальности. 48 проц. из них 
заявили, что они подвер
гались хулиганским на
падениям или оскорбле
ниям.

Был проведен также оп
рос официальных лиц в 
41 городе США. 70 проц. 
представителей власти 
признали, что насилие на 
почве расовой и религиозг 
ной нетерпимости явля
ется «серьезной пробле
мой» у них в городе.

Сообщения об инциден
тах, связанных с нападе
ниями на темнокожих 
жителей США, которые 
публикуются в негритян
ских газетах практически 
каждый день, подтвер
ждают выводы, содержа
щиеся в исследовании. 
Так, нью-йоркская газе
та «Амстердам ньюс» со
общает, что в пригороде 
Нью-Йорка Йонкерсе 
группа белых хулиганов 
избила двух подростков- 
негров, одного из кото
рых пришлось госпитали
зировать. Расистам при
шлось не по вкусу реше
ние о совместном обуче
нии черных и белых де
тей в местной школе.,

Штраус 
братается с 

неофашистами
БОНН. Премьер-министр 

Баварии и лидер правя
щего в этой земле ФРГ 
христианско - социально
го союза " Франц-Йозеф 
Штраус в преддверии вы
боров в бундестаг откры
то провозгласил целью 
своей партии завоевание 
голосов избирателей, ко
торые обьлно голосуют за 
неофашистов. Выейулая 
на предвыборной конфе
ренции .ХСС в Мюнхене, 
вожак западногерман
ских ультраправых пояс
нил, что речь идет о сто
ронниках так называемой 
Еюспубликансиой партии, 
возглавляемой бывшим 
эсэсовцем Шенхубером, а 
также других неонацист
ских группировок, вклю
чая НДП.

Стремясь заручиться 
симпатиями бывших гит
леровцев и новоявлен
ных «коричневых», Штра
ус предпринял попытку 
вычеркнуть из герман
ской истории период 
«третьего рейха» и пре
дать забвению чудовищ
ные преступления, совер
шенные нацистами и 
стоившие человечеству 50 
миллионов жизней. «По
ра покончить с тем, что 
!я:̂ ображать германскую 
историю как цепь оши
бок и преступлений», — 
призывал Штраус, имея в 
виду мрачный период 
гитлеровской диктатуры.

Ученые 
о «звездных 

войнах»
НЬЮ-ЙОРК, с крити

кой неконструктивной 
позиции администрации 
США, сорвавшей дости
жение важных догово
ренностей с Советским 
Союзом о радикальном 
сокращении ядерных 
вооружений ради осуще
ствления милитаристской 
программы «звездных 
войн», выступили видные 
американские ученые 
почетный президент
Массачусетского техноло
гического института Дж. 
Визнер и научный сот
рудник этого института 
К. Ципис.

На страницах газеты 
«Нью-Йорк тайме» они 
подчеркивают, что прези
дент упустил в Рейкьяви
ке «исторический шанс 
освободить мир от ядер
ного бремени» из-за сво
ей программы «звездных 
войн».

Будут созданы лазеры, 
компьютеры и ракетные 
системы, не потребуется 
почти никаких усилий, 
чтобы использовать их 
для нападения, пишет в 
газете «Чикаго трибюн* 
профессор университета 
Лойолы У. Френч. Нам 
заявляют, будто СОИ гу
манна, так как предназ
начена для поражения 
ракет, а не людей, гово
рится в статье. Это не 
так, и СССР с полным 
основанием считает, что, 
создав космические во
оружения, США могут не 
устоять перед соблазном 
нанести первыми ядер- 
ный удар в расчете на 
неуязвимость и безнака
занность. I I
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Репортам̂

«МИР ВХОДЯЩЕМУ»
СКУЛЬПТУРУ с  ТАКИМ НАЗВАНИЕМ ТОМИЧИ 
ОТ ПР АВЛ ЯЮТ  ГРЕЧЕСКИМ АЛЬПИНИСТАМ

«Дорогие друзья»,—Дмит
рий Бочков написал эту 
обычную фразу и невольно 
задумался, глядя на неболь
шую скульптуру голубя ми
ра. Эта птица -дружбы «при
летела» сюда, в Институт 
оптики атмосферы СО АН 
СССР, прямо с вершин Эль
бруса.

Тогда, летом 1981 года, 
альпинисты Томского ака
демгородка оказались у 
подножия знаменитой горы, 
чтобы доставить туда при
боры для изучения рефрак
ции — атмосферного явле
ния, которое лучше всего 
изучать высоко в горах.

Труд альпиниста-рабочего 
(так официально назьтает- 
ся эта профессия) легким не 
назовешь. Он требует вьпю- 
сливости и упорства. Надо 
ведь не только поднять груз 
на высоту, но и установить, 
смонтировать, укрепить обо
рудование, а потом вести 
ежедневные наблюдения ' за 
показаниями приборов, так 
что, когда устанавливали 
аппаратуру на вершине 
Эльбруса и на его склонах 
со стороны «Приюта-П» 
(самой высокогорной гости
ницы, которая оказалась 
действительно настоящим 
приютом для альпинистов), 
пришлось с грузом пройти 
маршрут, который пролегал 
на высоте от 4.500 до 5.641 ме
тра над уровнем моря. Про
шло уже немало времени, но 
и сейчас не грех сказать о

Сибирский 
свод

памятников
Недавно в Новоси

бирске состоялась ре
гиональная общесиби
рская научно-практи 
ческая конференция 
«О ходе подготовки к 
изданию Свода намят 
ников истории и куль
туры Сибири».
Этот Свод явится 

капитальным научно
справочным трудом эн
циклопедического ха
рактера, C S Q  е образ 
ным географическим ат
ласом сибирских памят
ников, состоящих под го
сударственной охраной и 
вновь выявленных в про
цессе работы над отдель
ными томами. Он ^дет 
содержать точные, науч
но аргументированные 

•данные о памятниках с 
кратким изложением их 
исторической ценности и 
художественных досто
инств. И, конечно, будет 
способствовать распрост
ранению знаний о само
бытном творчестве наро
дов Сибири, вкладе их в 
мировую цивилизацию,

В конференцц1И участ
вовали руководящие ра
ботники Министерства 
культуры и Главного ар
хивного управления
РСФСР, представители 
сибирских органов куль
туры, местных отделений 
ВООПИиК, ученые науч
но-исследовательских ин
ститутов гуманитарного 
профиля, вузов Москвы, 
Новосибирска, Томска, 
Абакана, Улан-Удэ, Якут
ска и других вузов.

На планерных и секци
онных заседаниях подве
дены итоги работы, про
деланной после совеща
ния в 1984 году, прохо
дившего в Томске.

О. ВИЛКОВ.

самоо'гверженной работе ин
женеров Института оптики 
атмосферы В. А. Алдын-Хе- 
реля, И. Ш. Бикмухаметова 
и заведующего лабораторией 
коррекции зрения Б. К. Го
родецкого.

Вообще содружество аль
пинистов с учеными давнее. 
Секция альпинистов в Ака
демгородке существует с 
1975 года, а спустя три года 
они уже участвовали в на
учной экспедиции, которая 
проходила на Кавказе в 
районе станицы Зеленчук- 
ской, где находится самый 
крупный в мире азимутный 
телескоп БТА.

Но вернемся к подножию 
Эльбруса, туда, где стоит 
самая высокогорная гостини
ца «Приют-П». Именно там 
впервые встретились наши 
герои — альпинисты из 
Греции и Томска.

Надо сказать, что Эльбрус, 
с точки зрения чисто спор
тивного интереса, особого 
внимания не привлекает. Не 
требуется высокого мастерст
ва, поскольку склоны горы, 
говоря профессиональным 
языком, не относятся к кате
гории сложных горных мар
шрутов. Но Эльбрус есть 
Эльбрус— с̂амая высокая то
чка. Европы, и потому сюда 
спешат альпинисты со всего 
мира. Греки из Афинского 
альпклуба поднимались впе
рвые. Их вел не только 
спортивный интерес. Они 
выполняли миссию мира. На 
Эльбрусе греки оставили 
бронзовую статуэтку голубя

Главные награды 
XVI традиционного 
турнира на приз на
шего земляка, олим
пийского чемпиона 
С. Белова отправляют
ся в Алма-Ату, Омск, 
Ташкент.

В течение недели 400 ребят 
из 17 городов страны боро
лись за почетные призы 
этих популярных детских 
соревнований.

Состязания проходили в 
пяти возрастных группах. 
Самые маленькие играли в 
мини-баскетбол. Здесь побе
дили читинцы, на втором и 
третьем местах — команды 
томских школьников. В 

■ группе, ребят 1974 года рож
дения лучше других вьнлЯ- 
дели команды Алма-Аты, 
Омска и Фр1унзе. Но наибо
лее упорная борьба разго
релась у ребят, на год стар
ших. Достаточно сказать, что 
к последнему дню у пяти 
команд были хорошие шан
сы на победу. Но в реша
ющем матче спортсмены из 
Омска победили нашу 
команду, а вместе с ними на 
пьедестале почета оказались 
хабаровчане и челябинцы.

В возрастной группе 1972 г. 
рождения победили спорт
смены из Ташкента, Хаба
ровска и Бийска. А в стар
шей возрастной группе уча
ствовали ровесники турнира. 
Здесь ключевым событием 
стала встреча томичей с 
командой Алма-Аты, в со
ставе которой были два иг
рока юношеской сборной 
СССР. Томичи боролись на 
равных с грозными сопер
никами и уступили лишь 
после второй серии после- 
матчевых штрафных брос
ков. Кстати, команда Алма- 
Аты оказалась единствен
ной из 32 команд, не про
игравшей ни одной встречи.

После игр авторитетное 
жюри назвало свыше 50 
лауреатов турнира. Все 
юные спортсмены были на
граждены специальными 
дипломами и отмечены па
мятными подарками.

В. КОРШУКОВ.
»  * ♦

На фото А. Петрова —  
момент игры.

Заслон нетрудовым доходам |

мира, сделанную руками од
ного из участников восхож
дения докера Костаса Тси- 
верскаса. На металлическом 
постаменте скульптуры — 
слова «Мир. Дружба. Разо
ружение».

— Пусть этот символ ми
ра, — сказали альпинисты 
из Греции,—достанется то
му, кто первым после нас 
взойдет на вершину.

Эта весть быстро разлете
лась по лагерю. Первыми 
оказались томичи.

Вернувшись из экспеди
ции, тренер секции альпини
стов Академгородка науч
ный сотрудник Д. С. Бочков 
показал скульптуру с Эльб
руса Д. А. Строчковой. Томс
кого скульптора увлекла 
мысль создать свою работу 
на эту тему. Но как передать 
тревогу и мечту о мире, о 
жизни и счастье, свою и 
тысяч других таких, как 
она, чье детство и юность 
опалены войной? Начались 
долгие поиски. Все, что ни 
делала,—все казалось не так. 
Наконец появились первые 
эскизы, потом еще и еще... 
На областной художествен
ной выставке скульптура 
Джеммы Строчковой «Мир 
входящему» привлекла все
общее внимание зрителей. 
Изящная женская фигурка 
с младенцем на руках стоит 
На земном шаре. Она столь 
же хрупка, как сама жизнь. 
Но в этой незащищенности 
есть скрытая сила. И она 
прочитьшается в чертах это

го нежного и вместе с тем 
волевого лица. Такое упор
ство и одержимость могут 
быть только у матери, гото
вой на все ради спасения 
своего дитя,

И вот на днях эта бронзо
вая статуэтка отправится в 
Грецию. ' В посылку будет 
вложен альбом, рассказыва
ющий о трудовых буднях и 
праздниках томских альпи
нистов, и письмо, с которого 
мы начали свой рассказ; 
«Летом 1981 года мы, альпи
нисты Томского филиала Си
бирского отделения Акаде
мии наук СССР, при выпол
нении программы научных 
исследований на Кавказе, — 
говорится в послании, — со
вершили восхождение на 
вершину Эльбруса — выс
шую точку Европы. С вер
шины мы сняли скульптур
ное изображение голубя ми
ра, на котором начертан де- ’ 
виз; «Мир. Дружба. Разору
жение» и записку греческих 
альпинистов...

Высоко оценивая деятель
ность греческого правитель
ства и всего народа—^̂ потом- 
ков древней Эллады в борь
бе за укрепление мира на 
планете, мы приветствуем 
альпинистов Греции, посе
тивших нашу страну с визи
том мира и дружбы. Убеж
дены, что спортивные связи 
разных стран являются мо
гучим оружием мира. Это не 
раз демонстрировали Олим
пийские игры — с древних

времен и до наших дней и 
еще раз подчеркнули Игры 
доброй воли в Москве летом 
нынешнего года.

Будем рады видеть вас на 
советской земле в одном из 
будущих летних сезонов!

От имени альпинистов 
тренер Д. С. Бочков».

Дмитрий Сергеевич пере
читал написанное письмо, 
представил себе, как вос
примут это дружественное 
послание альпинисты в 
древних Афинах, еще раз 
полюбовался на скульптуру, 
стоящую на рабочем столе, и, 
вздохнув с облегчением, на
писал адрес; «Греция, Афи
ны, Плутарха, 4, Темисток- 
лису Мистриотису (руково
дителю альпинистской груп
пы).»

Л. МБРЦАЛОВА.

Н ЕД ЕЛЯ  Д Е ТС К О ГО  Б А С К Е ТБ О Л А

« К О Р О Л И »  П Л А В У Ч Е *  Б ЕН З О К О ЛО Н К И
Золима Фаина Владими 

ровна разыскивает одно, 
полчан пропавшего без ве 

; сти на фронте, брата Сно- 
' робогатова Константина 

Владимировича. До призы 
ез в армию жил в деревне 
Сухой Лог Зырянского рай 
она. В армию ушел в пер 
вых числах января 1943 го' 
да. На обучение и форми. 
рование вместе с призыв 
никами 192S года рожде
ния был направлен в Крас 
ноярсиий край. В мае или 
июне 1943 г. уехал на 
фронт. С войны не вернул 
ся. «Мама получила два 
извещения, — пишет Ф. В. 
Золина. — В первом гово 
рилось, что Скоробогатов 
К. В. пропал без вести с 
сентябре 1943 года, во вто 
ром — в октябре 1944 года 
До сих пор я ничего не уз 
нала о судьбе брата. Обра 
щаюсь к ветеранам войны 
возможно, кто-нибудь вое 
вал вместе с ним. Ему тог 
да было 18 лет. он чуточку 
заикался, владел сапожным 
ремеслом. Может, ехали 
вместе с ним на фронт или 
встречались на военных 
дорогах. Вспомните, пожа
луйста, напишите мне по 
адресу: 443694, г. Куйбы
шев. пр, К. Маркса, 378, 
КВ-. 70<у.

Есть в Молчановском рай
оне небольшая деревушка — 
Лысая Гора. Живут здесь 
пенсионеры и те, кто тру
дится в подсобном хозяйст
ве Суйгинского комплекс
ного опытного леспромхоза. 
Большинство местных жите
лей имеет моторные лодки и 
другую технику, а вот ку
пить бензин им негде. Руко
водители опытного леспром
хоза все обещают организо
вать продажу, да руки не 
доходят, А как выходят из 
положения владельцы ло
док? Договариваются с эки
пажами проходящих мимо- 
наливных барж. И иногда 
те бывают очень щедрыми 
за государственный счет...

В тот злополучный день, 
некоторые жители поселка; 
привычно вглядывались в 
речную даль Чулыма. Ш 
дождались. На горизонте- 
появился теплоход № 410', 
под командованием капита
на В. Г. Сухотина, В неза--̂

конный сбыт государствен
ного бензина капитан втя
нул всю команду. Преступ
ной коммерцией занялись 
механик В. Ф. Кизик, штур
маны В. И. Шаров и И. Б. 
Канаев. Кстати, последний 
значился материально от
ветственным лицом за ГСМ, 
перевозимые экипажем для 
Зырянской нефтебазы, к 
которой приписаны теплоход 
и наливная баржа.

Сдавая в Зырянском бен
зин марки А-76, воровская 
команда утаила в трюме 
часть горючего «для себя», 
то есть для жителей при
брежных деревень. Наиболее 
подходящей для подпольной 
торговли им представлялась 
деревенька Лысая Гора — в 
стороне от придирчивых 
глаз, да и работники мили
ции здесь по слухам редко 
бывают (тут речники жесто
ко просчитались).

Отдав швартовые, команда 
Сухотина принялась разъ

яснять жителям цель визи
та. Их поняли с полуслова. 
И вскоре к берегу от домов 
катили, целую веренихог ме
таллических бочек. Кое-кто 
использовал и лошадиное 
тягло. На барже заработал 
специальный насос.. Бойко 
действовали члены коман
ды. Один заполнял бочки, 
другой выполнял роль кас
сира. Продали за день И 
бочек емкостью по 200 лит
ров. Брали по 30 рублей за 
бочку. Деньги поделили. По
махав на прощанье покупа
телям, новоявленные «коро
ли» плавучей бензоколонки 
отбыли вниз по течению.

Но рано радовались удач
ной покупке жители посел
ка Лысая Гора. «Забыли» 
они, что бензин краденый и 
за его приобретение придет
ся отвечать по закону.

А речникам понравились 
нетрудовые деньги. И они 
вновь прибыли в облюбо
ванный поселок, никак яе

рассчитывая на встречу с 
работниками милиции. Во 
время сбыта еще семи бочек 
ворованного бензина они и 
попали с поличным.

Все покупатели наказаны 
штрафом, а команда тепло
хода предстала перед судом 
вместе с капитаном.

Можно ли было предупре
дить хищение? Вполне, ес
ли бы работники Зырянской 
нефтебазы строго учитыва
ли государственный бензин. 
Бездействует на базе группа 
народных контролеров. А 
ведь совершенно необходи
мо проверять, как проведена 
зачистка емкостей, дабы у 
новых ловкачей не возник
ла преступная идея утаить 
часть бензина и потом из
расходовать его для своих 
корыстных нужд.

В. МАЙКОВ, 
оперуполномоченный 

ОВХСС Молчаяовкого 
РРВД, капитан милиции.

Сегодня — переменная об
лачность, днем по западным

районам слабый снег, ветер 
юго-восточный, 7—12 метров 
в секунду, температура 4—9, 
по восточным районам 9—
14. В Томске 6 — 8 градусов 
мороза.

14—15 ноября — облачно с

прояснениями, временами 
небольшой слабый снег, ме
тель, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 5 — 10. по 
восточным районам 15—20, 
днем 1—6 градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 13 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — «Время». 8.45 —
♦ Михайло Ломоносов». Фильм 
1-й — «От недр своих». 2-я и 
3-я серии. 11.10 — Новости. С 
11.15 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости, 14.50 — «По 
Сибири и Дальнему Востоку». 
Кинопрограмма. 15.35 — «Сва
дьба на Тереке». Фильм-кон
церт. 16.05 — «За безопас
ность движения». 16.10 — 
«Шахматная школа». 16.40 — 
«Цена свободы». Документаль
ный фильм. 17.25 — Мульт
фильм. 17.40 — Концерт. 17.55 
— «...До шестнадцати и стар
ше». 18.40 — «Сегодня в ми
ре». 18.55 — «Вопросы тео
рии». Беседа с членом ЦК 
КПСС, вице-президентом АН 
СССР, академиком П. Н. Федо
сеевым. Ведущий — политиче
ский обозреватель Г. В. Пря
хин. 19.25 — Чемпионат мира 
по тяжелой атлетике. 19.45 — 
«Михайло Ломоносов». Фильм

1-й, 3-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Контрольная
Для взрослых». Передача 3-я
— «Пятерка по поведению».
22.35 — «Зеркала Эрмитажа». 
Документальный телефильм. 
22.45 — «Сегодня в мире». 
23.00 — «В современных рит
мах».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Леса, луга, боло
та». Научно-популярный фильм.
8.35 — «Искусство керамики».
9-35, 13.00 — «Испанский
язык». 2-й год обучения. 10.05
— «Учащимся СПТУ», «Обще
ствоведение». 10.35, 11.35 — 
«Этика и психология семейной 
жизни». 9-й класс. 11.00 — По
эзия Н. Тихонова. 12.00 — 
«Контрольная для взрослых». 
Передача 2-я. 13.30 — «Общая 
биология». 9-й класс. 14.00 — 
«Город принял». Художествен
ный фильм с субтитрами. 
15.15 — Новости. С 15.20 до 
17.30 — перерыв.

ТОМСК
«Цыплят не17.30

осенью считают», 
тальный фильм.

только 
Докумен-

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Кто поможет ПТУ?» 

19.00 — «День области». 19.15 
— «Соединились берега Оби: 
С победой, мостостроители;» 
19.50 — Концерт Томского
симфонического оркестра в 
Большом зале Московской кон
серватории. 20.40 —- «Спокой-. 
ной ночи, малыши!» (в запи
си).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Экран зарубежного фильма», 
«И в сорок лет еще мечтают» 
(ГДР, 1984 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Чемпионат мира по тяжелой 
атлетике. 18.50 — «Заповедник 
на Каспии». Документальный 
телефильм. 19.00 — «Сельский 
час». 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Ритми
ческая гимнастика. 20.45 — 
«Если хочешь быть здоров».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

13 ноября. «Птицы нашей 
молодости» — 19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

13 ноября, в помещении ДК 
«Авангард» — «Бабий бунт»
— 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

13 ноября. «Гиперболоид ин
женера Гарина» — 19,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 ноября. «Как три мушке

тера» (две серии) — 8-30, 11.
13- 40, 16-20, 19, 21-30

имени М. ГОРЬКОГО 
13 ноября. «Обвиняется сва

дьба» — 8-40, 10-20, 12. 13-40. 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Танцы на крыше» — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. Зал кинохроники. 
«Змеелов» — 8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
13 ноября. «Обвиняется сва

дьба» — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «По
следняя реликвия» — 8-40,
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
Литературные герои на экра
не. «Ошибка старого волшеб
ника» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
13 ноября. «Чичерин» (две 

серии) — 9, 11-30, 14, 16-30, 19,
21- 20. «Храни меня, мой тали
сман» — 9. 10-40, 12-20, 16.
17-40, 19-20, 21. «Случайный 
отец» — 14-20.

«ПИОНЕР»
13 ноября. «Новые приклю

чения неуловимых» — 9. 10-40. 
Кинок.пуб «Там, на неведомых 
дорожках». Фильм «Королев
ство кривых зеркал» — 12-20. 
«Приключения Али-Бабы и со
рока разбойников» — 14, 16-40. 
«Бармен' из «Золотого якоря» 
— 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
13 ноября. «Удивительная 

находка, или Самое обыкно
венное чудо» — 9-20. «День 
гнева» — 11. 12-40. 14-20, 16.
17-40. 19-20, 21.

ВНИМАНИЮ ру]/еово-
ДИТЕЛЕИ ПРОМЫШЛЕН
НЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
РАБОТНИКОВ НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКИХ БЮРО!

В областную контору по 
прокату кинофильмов по
ступили новые технико-про
пагандистские киноленты;

«Применение химреаген
тов»,

«Организация проката и 
ремонта труб нефТяН!ого 
сортамента»,

«Автоматизация дожим
ных станций и сепарацион- 
ного оборудования»,

«Лесным ресурсам —  пол
ное использование»,

«Бригадный подряд В 
стройорганизациях»,

«Дорожные организации в 
борьбе за экономию»,

«Бригадный подряд в лес
ном хозяйстве».

Облкинопрокат.
В связи с ликвидацией за

вода продается оборудова
ние: цистерны эмалирован
ные объемом 12 куб. м, ем
кости металлические объе
мом 20 куб. м, насосы порш
невые и центробежные, но
вое оборудование для столо
вой, мебель.

Обращаться по адресу: г. 
Томск, пер. Шегарский, 85, 
винзавод «Самтреста». Тел. 
2-51-61.

Вюро по трудоустройству 
населения совместно с Том
ским участко.м Сибирского 
специализированного мон
тажно-наладочного управле
ния приглашают на работу; 
инженеров КИПиА, слесарей 
КИПиА, слесаркй-монтаек- 
ников, газо,члектросварщи- 
ков. Справки по тел. 2-29-74.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18, 
— в бюро по трудоустройст
ву или его филиалы.

15 — 16 ноября
Концертный зал филармонии 

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
Художественный руководитель и главный дирижер— 

Илмар ЛАПИНЬШ.
В программе:
П. Чайковский. Симфония № 6. Си минор. «Патетиче

ская».
Вл. Гондрусевич. Сюита из балета «Крылья Парижа»,
Арии из опер русских и зарубежных композиторов.
Исполнители — солисты Томской областной филармо

нии.
Дирижер — народный артист СССР Ярослав ВОЩАК 

(г. Минск).
Начало — в 19 час. 30 мин.

С 17 ноября
на экранах города Томска смотрите новую документаль
ную киноленту

«ГЛОБАЛЬНЫЙ ПРЕССИНГ»
(фильм первый «Рождено в Америке»)

На зарубежном киноматериале фильм рассказывает о 
влиянии на национальные культуры ведущих западноев
ропейских стр>ан, на их кино и телевидение стандартов 
буржуазной массовой культуры, прежде всего стандартов, 
выработанных в США.

Авторы сценария — В. Бардин, Н. Боронин. Режиссер 
—  Н. Боронин. Производство Ленинградской студии доку
ментальных фильмов.

Облкинопрокат.

ШКОЛА «ЮНЫЙ ФИЛОЛОГ» ПРИ ТОМСКОМ ОРДЕ
НА «ЗНАК ПОЧЕТА* ГОСУДАРСТВЕННОМ ПЕДАГОГИ
ЧЕСКОМ ИНСТИТУТЕ им. ЛЕНИНСКОГО КОМСОМОЛА 
объявляет набор учащихся на вечернее и заочное отделе
ния на 1986/87 учебный год.

На вечернее отделение принимаются учащиеся 8—10-х 
классов общеобразовательных щкол и учащиеся ПТУ 
Томска и Томского района.

Запись проводится ежедневно, с 14 до 16 часов, на ка
федре литературы. Начало занятий — 17 ноября, в 18 ча
сов, по адресу: Комсомольский проспект, 75, ауд. 317.

На заочное отделение принимаются учащиеся 8—10-х 
классов. Для поступления необходимо прислать заявление 
на имя заведующего кафедрюй литературы с указанием 
фамилии, имени, школы, точного почтового адреса.

Заявления принимаются по адресу; 634044, Томск, 
Комсомольский ‘ проспект, 75, ТГПИ, факультет русского 
языка и литературы, школа «Юный филолог».

Успешно окончившие школу имеют преимущество 
при поступлении в институт.

Сп^М€В€й
ТРУДОУСТРОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ТОМСКУЮ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКУЮ ШКОЛУ; препо

давателей по устройству и эксплуатации автомобиля, 
тракторов и агрегатных машин; мастеров производствен
ного обучения по обучению вождению тракторов, агрегат
ных машин и автомобилей; заведующего учебными ма
стерскими, мастеров производственного обучения по сле
сарному и ремонтному делу, водителей спецавтомобилей 
(топливозаправщик, ремонтно-мастерской, траллера); по
мощника директора по хозяйственной части, водителей 
автобусов, кладовщика материального склада. Справки 
по тел. 3-80-81.

НА ТОМСКУЮ ш в е й н у ю  ФАБРИКУ срочно; швей- 
мотористок, настильщиц, контролеров ОТК, приеиосдат- 
чиков, грузчиков.

Справки по тел. 2-21-17.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИВЭЛЕКТРОМОТОР»: операторов 
ЧПУ, крановщиков, экономистов, операторов ЭВМ, ма
стера, обмотчиков элементов электрических машин.

V-.

В ГОСТИНИЦУ «СИБИРЬ»: сантехников, электрика,
столяра, маляра, рабочего. Возможно совместительство. 

Справки по тел. 3-24-03, 3-62-44.

НА ТОМСКУЮ ТЕЛЕГРАФНО-ТЕЛЕФОННУЮ СТАН
ЦИЮ: телефонисток, учеников телеграфистов, электро
монтеров, электросварщика, воспитателей в общежитие.
Для подготовки теле(^нистов междугородной телефонной 
связи организуются одномесячные курсы. Справки по те
лефону 2-52-10.

НА ТОМСКИЙ ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НАПИТ
КОВ: заведующего центральным складом, приемосдатчи
ков посуды и готовой продукции, рабочих на линию газ- 
воды, машинистов аммиачно-компрессорных установок, 
электриков, инженера по технике безопасности, бухгалте
ров.

НА МАНОМЕТРОВЫЙ ЗАВОД срючно; инженерно-тех
нических работников —  теплотехников, конструкторов, 
электриков, инжеяеров-литейщиков. технологов-механи- 
ков, программистов, электронщиков.

Обращаться в бюро по трудоустройству: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, и его филиалы.
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